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Зачем Chanel покупает модные дома, мастерские? Разве 
нельзя просто прийти к ним и сделать заказ, как это дела-
лось в течение многих лет?
На первом плане в Chanel всегда фигура модельера. Но за его рабо-
той стоят мастерские, которые выполняют то, что он задумал. 
В haute couture у них решающая роль. То, что они сами должны 
быть настоящими художниками, поддерживать высочайший уро-
вень, это еще полдела. Они должны быть готовы выполнить наш 
заказ в нужные сроки. И не должны, например, исчезнуть в связи 
с финансовыми проблемами, изменением конъюнктуры, сменой 
поколений. Они нам нужны, а раз они нам нужны, мы первые 
заинтересованы в том, чтобы они хорошо управлялись, процвета-
ли, оставались тем же украшением французской моды, каким 
были всегда.
То есть это не страсть коллекционера, а отчасти вынужден-
ное решение? Как говорится, хочешь сделать хорошо — сде-
лай сам?
Мы пришли к этому постепенно. Не то чтобы мы мечтали взва-
лить на себя все их проблемы. Представьте себе: почти четыре 
десятка марок, очень разная специализация, у каждой собствен-
ная бизнес-модель, свой способ работы. Головоломка на самом 
деле. Мы бы всем этим, конечно, не занимались, если бы были 
просто клиентами. Но при этом, я уверен, многие из них просто 
не выжили бы. Для нас быть вместе — лучшая гарантия того, что 
они продолжат делать то, что они умеют лучше других, то, в чем 
мы реально нуждаемся. Это ведь важно не только для Chanel, это 
важно для творчества, для Франции, для Парижа, да и для всей 
мировой культуры.
А бывает такое, что они не выдерживают сроки или 
их качество вас не удовлетворяет? Неужели они никогда-
никогда не халтурят?
Не думаю, что кому-нибудь у нас выгодно халтурить. Моя задача — 
проявлять требовательность и в то же время быть им помощни-
ком, прислушиваться к их пожеланиям. Только так можно рабо-
тать вместе, не позволяя опускать планку, потому что легко ска-
зать: «У меня есть заказы Chanel, зачем стараться». Когда вы носи-
тель уникального, единственного ремесла, если вы постоянно 
не совершенствуетесь, если не воспитываете себе смену, ремесло 
погибает. Мы много раз такое видели.
Расскажите о вашем проекте нового «дома мастеров» 19М.
Мы строим целый архитектурный комплекс рядом с Парижем, 
в Обервилье, в который переедут наши партнеры. 19М — един-
ственное в мире место, где можно будет сделать всю коллекцию 
от «А» до «Я».
Заповедник для ателье, занесенных в «красную книгу»?
А почему бы не сравнить это с музейной витриной, где представ-
лены традиционные умения и ремесла французской моды? Разу-
меется, это служит нам, Chanel, но это поможет и всем клиентам, 
современным и будущим, этих марок. Многие дизайнеры мечта-
ют работать с этими мастерскими.
Они могут работать не только для вас, но и для других? 
Вы это не запрещаете?
Могут, и это принципиально важно. Таким образом мы следуем 
естественной эволюции ремесел. У нас достаточно специфиче-
ские запросы, у других марок, понятно, другие. Заказы, которые 
приходят отовсюду, помогают им развиваться, не позволяют 
им засыпать, им приходится адаптироваться к разным ситуаци-
ям, а выигрывает Chanel, потому что это служит еще одной лабо-
раторией для стилевых экспериментов.
Ваш 19М будет открыт для посещений?
Думаю, что чем дальше, тем больше. Нам нечего прятать, наобо-
рот, это только прославляет наших модельеров. Интересно наблю-
дать не только работу мастерских, но и то, как стираются между 
ними границы. Два десятка лет назад марки не общались между 
собой и, может быть, не интересовались существованием друг 
друга, сегодня они начинают работать вместе, активно сотрудни-
чать. В платьях, которые вы видите на показах, можно видеть уме-
ния и Maison Lesage, и Lemarie, все это смешивается, взаимно 
дополняется, это другой способ творчества и одновременно сохра-
нения знаний. 19М этому поможет. Но все-таки прийти туда смо-
жет не каждый, не всюду и не всегда. Есть моменты, когда можно 
все показать, а есть моменты, когда лучше работать за закрытой 
дверью, лучше художника не трогать.
У вас сейчас больше трех десятков домов. Хватает ли вам 
их для работы или завтра вы купите еще что-нибудь для 
Chanel? Например, государственную энергетическую ком-
панию, чтобы избежать сбоев в подаче электроэнергии?
Не только. Надо бы купить заодно Air France, да и вообще все, что 
нам нужно, чтобы бесперебойно работать. Говоря же серьезно, 
забота у нас простая — чтобы Chanel оставалась лидером в мире 
роскоши в ближайшие 15–20 лет. К сожалению, эволюция сейчас 
ведет к тому, что многие важные умения в опасности. Может быть, 
у мастерских недостаточно клиентов, может, они не смогли при-
способиться к новым временам. Мир моды красив, но жесток. 
Нам они нужны, а они могут исчезнуть. Мы этого не допустим.
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